

MARMOUTIER, une étape touristique sur les chemins de la mémoire juive

Par Daniel AARON



En cette période de troubles et de périls, le désir de revenir aux sources, de se retrouver, est plus prégnant que jamais : est-ce pour cela que le tourisme mémoriel est en plein essor ? Voici une idée pour se ressourcer pendant des vacances estivales ou pour un week-end patrimonial...

L'Alsace a été un haut lieu du Judaïsme européen avant que le nazisme ne tente d'en effacer toute trace. C'était sans compter sur le travail de milliers de Justes et de Veilleurs de mémoire d'hier et d'aujourd'hui. Dans le nord de l'Alsace, la commune de Marmoutier mérite le détour, à la fois pour ses joyaux architecturaux et pour le fantastique travail de mémoire que ravivent, de décennie en décennie, les maires et leurs habitants.

Marmoutier est connue pour son abbatale, son orgue éclaté Silbermann, œuvre extraordinaire du XVIII^e siècle, haut lieu du patrimoine roman, son « Centre d'interprétation du patrimoine, point d'orgue », qui accueille plus de 40 000 touristes

par an. Le Musée du Patrimoine et du Judaïsme alsacien attire également de plus en plus de visiteurs et vaut le détour. Dans une des plus belles et anciennes maisons de la commune, expositions temporaires (actuellement sur les grès d'Alsace et d'ailleurs) et salles permanentes retracent des siècles de présence juive à Marmoutier.

Comme nous le confie Madame Ingrid TÖLDTE, adjointe au Maire chargée de la culture, du patrimoine, de la mémoire et du vivre ensemble : « *Nous menons de grands efforts pour inviter les touristes à visiter ce haut lieu du Judaïsme alsacien. La vingtaine de guides bénévoles en sont la preuve, c'est le peuple de Marmoutier qui s'empare de son histoire et qui accueille les visiteurs qui ont en partage cette mémoire juive.* »

Pour Jean-Claude WEIL, Maire de Marmoutier : « *Le Judaïsme fait partie de notre histoire. Notre commune a compté jusqu'à 20% de Juifs au milieu du XIX^e siècle, notamment de nombreux commerçants et*

négociants qui faisaient vivre l'économie abbatale. À une époque ancienne, l'abbé nommait le Rabbin de Marmoutier. Nous voulons raviver cette histoire dont nous sommes dépositaires. De grands personnages sont aussi nés ou originaires de Marmoutier comme le peintre et illustrateur Alphonse LEVY, proche de DAUMIER, Georges MANDEL et le célèbre banquier et mécène Albert KAHN. »

Le nord de l'Alsace a de la mémoire ! Avec les veilleurs de mémoire qui surveillent de nombreux cimetières juifs, avec les pavés de mémoire de Bouxwiller (les élèves du lycée Adrien ZELLER reviennent d'un séjour à Auschwitz avec 27 jeunes), avec les Jardins des religions à Saverne, c'est tout un itinéraire qui mêle tourisme, patrimoine culturel et mémoire vivante. Marmoutier en est, plus que jamais, avec son musée du Patrimoine et du Judaïsme alsacien, une étape obligée. ■

+ D'INFOS sur le musée :
www.museedemarmoutier.fr